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Cher.ère.s membres, partenaires, allié.e.s de
toujours et nouveaux visages du GRAME,

Cette année, nous avons soufflé les 35 bougies du
GRAME. Trente-cinq ans de luttes, de recherche,
d’actions concrètes, de sensibilisation, de
plantations d’arbres, de prises de parole et
d’alliances formées au service d’un même idéal :
bâtir des milieux de vie plus sains, plus équitables,
plus résilients. 

C’est avec une grande fierté et une profonde
reconnaissance que j’ai accepté de prendre la
présidence du conseil d’administration en cette
année-charnière. Parce qu’en 35 ans, le monde a
changé. Les crises environnementales se sont
amplifiées.

MOT DU 
PRÉSIDENT 

Mais au GRAME, la volonté d’agir, de mobiliser et de faire émerger des solutions locales
n’a jamais faibli. En 2024-2025, nous avons élargi notre action, renforcé nos partenariats
et étendu notre présence dans nos territoires d'action. Ce qui me touche
particulièrement, c’est la capacité de l’équipe à conjuguer proximité et vision
d’ensemble, à agir au quotidien, tout en gardant en tête l’horizon plus vaste de la
transition socio-écologique.
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Je tiens à saluer le travail exceptionnel de Catherine, notre directrice générale, et de
toute l’équipe du GRAME : engagée, créative, rigoureuse et audacieuse.

C’est aussi à vous, membres, partenaires, citoyen.ne.s impliqué.e.s, que je veux dire un
grand merci! Le GRAME, ce sont des projets, certes, mais c’est avant tout une
communauté.

Alors que nous tournons notre regard vers l’avenir, je nous souhaite de continuer à
planter les idées, à faire germer les graines du changement et à cultiver, ensemble, les
conditions d’un avenir juste et viable.

Avec engagement et espoir,

Juste Rajaonson, 
Président



MOT DE LA 
DIRECTRICE GÉNÉRALE
Décidément, cette année est celle des bilans! 
En effet, ce regard sur 35 années d’action
environnementale se conjugue pour ma part
avec celui porté sur mes 5 années à la direction
générale. 

Nous avons par ailleurs accordé une grande importance à consolider l’organisme autant
que son action, d’abord en misant sur le bien-être de notre équipe. En cinq ans, nous
avons consolidé des conditions de travail avantageuses, entre autres par l’ajout un
régime de retraite et d’un régime d’assurances sociales, une politique d’équité, de
diversité et d’inclusion et une amélioration globale de notre politique de rémunération.

Depuis 2020, nous avons travaillé à cerner et
exprimer la contribution du GRAME à la cause
environnementale, et à concentrer notre rayon
d’action sur ce qui nous distingue : une
intervention axée sur les collectivités urbaines, un
souci d’engager les humains dans la
transformation de l'environnement, une approche
analytique enrichissant notre impact, et enfin, une
démarche résolument optimiste mêlant l’action à
l’émission de recommandations. 

Catherine Houbart, 
Directrice générale

Tous ces efforts déployés servent un seul but : bâtir des collectivités résilientes dans un
environnement sain. Ainsi, depuis 5 ans, 15 000 jeunes ont été sensibilisés aux actions et
habitudes à prendre pour l’environnement; près de 17 000 arbres ont été plantés, 455
m² d’asphalte ont été retirés, 17 mémoires ont été transmis à des instances
décisionnelles publiques, 7 tonnes de déchets ont été retirés de milieux sensibles tels
que le fleuve St-Laurent, 2 tonnes de fruits et légumes issus de nos jardins collectifs ont
nourri nos concitoyen.ne.s, plus d’une centaine de jeunes professionnel.le.s ont acquis
une expérience dans le domaine environnemental, les préparant à une carrière à fort
impact, et plus de 2 500 bénévoles ont agi pour leur communauté. 

Si le chemin parcouru est impressionnant, il ne nous donne pas le loisir de ralentir la
cadence, les crises socio-environnementales s’exacerbant sans cesse. Je reste tout de
même confiante que, grâce à notre C.A., notre équipe et notre communauté dévoués, la
contribution du GRAME à la cause environnementale ne sera que grandissante. À
tou.te.s, je vous dis MERCI et CONTINUONS!
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LES 10 BONS COUPS DU GRAME
EN 2024-2025

1. Pour la première fois, Lecteurs en herbe a été déployé au-delà des garderies et
des CPE, rejoignant ainsi 370 enfants de maternelle dans 8 écoles primaires de
Lachine, du Sud-Ouest et de Saint-Laurent. 

2. Le GRAME a réalisé une première Forêt Collective, située le long du lieu
historique national du Canal-de-Lachine, créant ainsi un îlot de fraîcheur et un
écosystème urbain composé de 50 arbres, 40 arbustes et près de 150 vivaces.

3. En 2024, le Bon Mouv’, un programme d’accompagnement des ménages en
mobilité durable, a été mis sur pied et a permis de sensibiliser 160 personnes. 

4. Grâce au projet VIVRE, deux projets de verdissement participatif en milieu
défavorisé ont vu le jour dans des écoles à Dollard-des-Ormeaux, impliquant 287
bénévoles et permettant la déminéralisation de 177 m².

5. Notre équipe a inauguré le premier jardin collectif de la Cité Dorval, permettant
l’aménagement d’un terrain de 1 200 m², grâce auquel 47 familles ont pu
s’initier à l’agriculture urbaine et bénéficier de fruits et de légumes frais. 

Le Défi Fleuri, notre défi pollinisateur, a figuré parmi les trois gagnants du Gala
2024 du Conseil régional de l’environnement de Montréal.

6.

7. Dans le cadre de la campagne Ensemble on verdit, le GRAME a collaboré avec
l’organisme CANOPÉE, donnant lieu à la plantation de 250 arbres dans des îlots
de chaleur de Laval et permettant ainsi d’atteindre le cap des 1 100 arbres
plantés à travers la campagne.

9. Le GRAME s’engage pour la cause environnementale tout en valorisant un
environnement de travail sain et en constante évolution. Il a confirmé cet
engagement en se dotant d’une politique EDI et en bonifiant significativement
les conditions de travail de son équipe.

10. Pour célébrer ses 35 ans d’engagement pour un meilleur environnement, le
GRAME a réussi une campagne de financement majeure, en récoltant près de   
75 000$ pour sa mission. 

La gamme de produits et services écologiques couverts par notre programme
de gestion des subventions a été élargie, grâce à un premier partenariat avec la
RITMR de la Gaspésie. Entre autres, le bidet et les emballages écologiques sont
maintenant subventionnés dans cette région!

8.



ENCOURAGER
L’ÉCOCITOYENNETÉ
DÈS L'ENFANCE

Le GRAME accompagne de manière ludique
et pédagogique les enfants et leurs familles à

avancer d'un pas dans la transition
écologique.



CARBONE SCOL'ERE

ENCOURAGER L’ÉCOCITOYENNETÉ DÈS L'ENFANCE07

Carbone Scol’ERE mobilise les jeunes  et leur
famille à agir et à poser des gestes
écoresponsables

OUTILLER LES FUTURS ÉCOCITOYEN.NE.S 

Carbone Scol’ERE est un programme initié par la Coop FA. Cette initiative de
portée internationale comporte au Québec 18 organismes de formation
accrédités, dont le GRAME. Carbone Scol’ERE propose des ateliers ludiques avec
un fondement scientifique pour inciter les jeunes à l’action environnementale et
aux gestes écoresponsables qu’ils peuvent intégrer dans leur quotidien.  
Malheureusement, ce programme a été mis sur pause pour l’année scolaire
2024, ce qui a nécessité un remaniement de nos ressources humaines en
éducation relative à l’environnement. Malgré cette nouvelle difficile, le GRAME a
saisi cette opportunité pour réfléchir à ses programmes et services en éducation
relative à l’environnement et leur positionnement pour l’année suivante. 

https://coopfa.com/


08

Les élèves ont été particulièrement réceptifs aux gestes
concrets qu’ils peuvent mettre en place dans leur vie
quotidienne, comme trier leurs déchets correctement,
limiter l’utilisation du plastique et privilégier des
habitudes écoresponsables. Les ateliers ont également
favorisé une prise de conscience collective : les élèves
accordent plus d’attention à l'impact de leurs actions et
ont même commencé à se questionner entre elles et
eux sur les gestes du quotidien qui peuvent aider à
réduire leur empreinte écologique.

- Emily Cardi,  Enseignante dans une classe de 4
année, École du Bois-de-Liesse

e
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65 CLASSES PARTICIPANTES

128 ATELIERS ANIMÉS
DANS LES CLASSES DE 4ᴱ, 5ᴱ ET 6ᴱ ANNÉE 

EN CHIFFRES

DANS 22 ÉCOLES 



CYCLISTE AVERTI

Les élèves ayant participé au programme
développent des compétences essentielles
pour circuler à vélo de manière autonome et
sécuritaire, tout en adoptant le transport actif.

ROULER EN CONFIANCE ET
AUTONOMIE

Le programme Cycliste averti, un programme de Vélo Québec dont le GRAME
est mandataire local, a continué à s’étendre, rejoignant trois nouvelles écoles :
Très-Saint-Sacrement et Philippe-Morin à Lachine et Children World Academy à
LaSalle. Offert au printemps et à l’automne, il a permis d’organiser 10 ateliers de
sensibilisation pour promouvoir les déplacements à vélo en toute sécurité. Ces
ateliers, baptisés « Repartir à zéro », sont une initiative du GRAME et ont permis à
221 élèves de six écoles de renforcer leur confiance et leur autonomie sur la route.
En formant les enfants dès le primaire, ce programme contribue à bâtir une
nouvelle génération de cyclistes responsables et à favoriser le transport actif à
Montréal.

221 ÉLÈVES

EN CHIFFRES

12 CLASSES
DANS 6 ÉCOLES

109 CYCLISTES AVERTI.E.S,
31 CYCLISTES INTERMÉDIAIRES ET 27 CYCLISTES DÉBUTANT.E.S
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Le programme Cycliste Averti a réellement fait évoluer la conscience des
enfants vis-à-vis des règles de sécurité en vélo. Grâce aux ateliers théoriques et
pratiques, les élèves ont une meilleure compréhension des dangers de la
route. Les élèves ont montré une bonne compréhension des règles de sécurité
routière en les mettant en pratique lors des sorties à vélo avec les
moniteur.rice.s. Un moment marquant a été lorsqu'un élève a rappelé à ses
camarades l'importance de porter le casque et de respecter les signaux lors
d'une sortie en vélo. Cela témoigne d'un changement de comportement
tangible qui montre que le programme a eu un impact réel sur les jeunes.

- Antoine Thibeault, Enseignant en éducation physique, 
École du Grand-Héron
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RÉFLÉCHIR ET
EXPÉRIMENTER
LA VILLE QUI FAVORISE
LA SANTÉ ET LE BIEN-
ÊTRE

Nos travaux de recherche sur la mobilité
durable et les énergies renouvelables, en plus

de nos collaborations sur le terrain avec les
municipalités, nous permettent de 

réfléchir et d’expérimenter une ville qui
favorise la santé et le bien-être.



Depuis sa création en 2021, le projet ClimAction vise à réunir et fédérer des
initiatives afin d’assurer une transition socio-écologique juste à Lachine. Dans la
dernière année, les trois coporteurs du projet, soit le GRAME, Imagine Lachine-Est
et Concert’Action Lachine, ont poursuivi leur collaboration en ce sens. Outre
l’organisation du mis de la transition socio-écologique, ils ont élaboré divers
scénarios de décarbonation du cadre bâti et des transports pour l’arrondissement.

La démarche ClimAction a également conduit à la mise en oeuvre de plusieurs
projets en mobilité durable, notamment le Bon Mouv’ et une étude d’opportunité
sur le tramway comme chaînon manquant pour le transport de personnes et de
marchandises. Ils ont aussi cocréé la Coalition des trams et des rames, qui
regroupe des membres de la société civile militant pour un meilleur transport
collectif dans le Grand Montréal.

CLIMACTION LACHINE

UNE TRANSITION SOCIO-
ÉCOLOGIQUE CONCERTÉE ET
RASSEMBLEUSE

ClimAction Lachine est un catalyseur
d’actions pour entreprendre une transition
socio-écologique juste et concertée à Lachine. 

VILLE DE DEMAIN12

EN CHIFFRES

200 PARTICIPANT.E.S 
À TRAVERS 9 ÉVÉNEMENTS 

LORS DE LA SECONDE ÉDITION
DU MOIS DE LA TRANSITION
SOCIO-ÉCOLOGIQUE, EN MAI

2024



Ce projet participe à une démarche large et portée par des organismes, des
élu.e.s et divers.es membres de la société civile afin de voir émerger le plus
rapidement possible un réseau de transport structurant, performant et adapté
pour Montréal. Au cours de la dernière année, nous avons, au-delà de l’étude,
fédéré divers organismes et groupes citoyens montréalais par la création de la
Coalition des trams et des rames, laquelle vise à soutenir l’implantation d’un
réseau de tramway sur ce territoire. Enfin, nous continuons d’animer le Groupe
d’innovation en transport de marchandises, lequel rassemble des parties
prenantes associées à la logistique de marchandises.

ÉTUDE TRAMWAY, TOD, TRAM-CARGO ET VÉLO-CARGO

METTRE LE TRAMWAY 
SUR LES RAILS

L’étude d’opportunité Tramway, TOD, tram-cargo et vélo-cargo dans une
perspective de décarbonation de Montréal a été entreprise par le GRAME,
avec l’appui d’Imagine Lachine-Est, en 2024. Au travers de nos travaux et
recherches, nous démontrons que le tramway est le chaînon manquant pour
répondre aux besoins en mobilité de la population montréalaise, présente et
future. Ce mode de transport pourrait également, en complément de la
livraison par vélo-cargo (cyclologistique), contribuer aux objectifs de
décarbonation du transport de marchandises et de colis.

VILLE DE DEMAIN13



QUI ONT MENÉ À LA CRÉATION DE NOUVELLES DONNÉES SUR LA
TRANSITION ÉCOLOGIQUE DU TRANSPORT DE MARCHANDISES À

MONTRÉAL

DES PARTENARIATS AVEC LA COOP CARBONE ET LE
NEXT GENERATION CITIES INSTITUTE DE

L'UNIVERSITÉ CONCORDIA

4 RENCONTRES DE LA COALITION 
DES TRAMS ET DES RAMES

ENTRE L’HIVER ET L’ÉTÉ 2024 RASSEMBLANT JUSQU’À 30
PARTICIPANT.E.S. 

FAITS SAILLANTS

1 MÉMOIRE DÉPOSÉ
DANS LE CADRE DES CONSULTATIONS PUBLIQUES SUR LE PROJET

DU PLAN D'URBANISME ET DE MOBILITÉ 2050 (PUM 2050)

Potentiel de couverture des quartiers par un service de livraison par vélo-cargo
à partir du Hub de Lachine-Est (Évaluation technique des alternatives au
camionnage, GRAME et Imagine Lachine-Est)

Simulation du potentiel de distribution des
colis par un réseau combiné de tram-cargos et
de vélos-cargos (Rapport Coop Carbone)

GoMOve
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Cette année, les représentations du GRAME à la Régie de l’énergie ont
notamment porté sur l’amélioration des tests économiques qui vont permettre à
Énergir et Gazifère de proposer des mesures d’efficacité énergétique dont les
coûts sont plus élevés, et des aides financières conséquentes visant à favoriser
leur implantation. Les représentations portant sur les gaz de sources
renouvelables (GSR) permettent quant à elles de souligner l’importance de
privilégier une production québécoise pour récupérer les émissions de méthane,
plutôt que d’acheter des GSR hors territoire, ce qui a un impact négatif sur le PIB
du Québec, en plus de réduire le financement des infrastructures de
récupération des matières putrescibles au Québec.

RÉGIE DE L’ÉNERGIE

INTERVENIR POUR L’AVENIR
ÉNERGÉTIQUE DU QUÉBEC

Le GRAME est l’un des organismes qui interviennent à la Régie de l’énergie
sur des enjeux relatifs à la protection de l’environnement et à la transition
énergétique, tels que le gaz naturel de source renouvelable (GSR), les
mesures d’efficacité énergétique, la gestion de la demande en puissance et
les tarifs différenciés dans le temps. Ces interventions permettent d’améliorer
la portée de ces enjeux et de promouvoir des avenues d’intérêt public qui
respectent les politiques énergétiques québécoises.

IMPLICATIONS DU GRAME DANS LES DIVERS DOSSIERS :

Dans le cadre du dossier R-4213-2022, le GRAME a proposé à Énergir d’intégrer
le coût social du carbone (CSC) dans un nouveau test économique servant à
justifier les investissements en efficacité énergétique : le Test du coût social
(TCS). Le GRAME avance que la réduction des GES et d’autres émissions
atmosphériques devrait être prise en considération dans le secteur du gaz
naturel à titre de bénéfice non énergétique (BNÉ) pour la société. 
(R-4213-2022, C-GRAME-0034, par. 30)

VILLE DE DEMAIN15
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Pour le dossier R-4257-2024, le GRAME a complété ses représentations en
faveur de l’intégration du CSC aux tests économiques des programmes en
efficacité énergétique. Dans sa décision D-2024-118 (par. 86), la Régie a
demandé à Énergir d’ajouter le TCS à titre complémentaire aux tests
économiques du Plan global en efficacité énergétique (PGEÉ) afin d’élargir la
perspective de la rentabilité des volets du PGEÉ au niveau sociétal.
 
Dans le cadre du dossier R-4268-2024, le GRAME a également fait des
représentations pour que Gazifère ajoute un TCS tenant compte du coût social
du carbone afin que l’évaluation de la rentabilité des mesures en efficacité
énergétique soit effectuée de manière équitable entre les distributeurs de gaz
naturel.
 
Par ailleurs, le GRAME suit avec attention les modifications à la Loi sur la Régie
de l’énergie qui découleront du Projet de loi n° 69, loi ayant pour objectif
d’assurer la gouvernance responsable des ressources énergétiques, et de
modifier diverses dispositions législatives.
 
Finalement, pour ce qui est du dossier tarifaire d’Hydro-Québec (R-4270-2024),
le GRAME a fait des représentations portant sur le PGEÉ (Plan global en
efficacité énergétique) lors de la phase 3 et sur la gestion de la demande en
puissance lors de la phase 4A. Il a poursuivi ses représentations en 2025 dans le
cadre de la phase 4C qui porte sur de nouvelles options tarifaires, incluant la
tarification différenciée dans le temps, un excellent outil pour aplanir la
demande énergétique en période de pointe.
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Dans la dernière année, nos diverses interventions ont aidé et motivé la
population à aménager des habitats écologiques et ainsi donner un coup de
pouce à la biodiversité sur les territoires de Lachine et du Sud-Ouest,
notamment par la création de plates-bandes et jardins pour pollinisateurs. En
collaboration avec l’Arrondissement du Sud-Ouest, nous avons en outre organisé
en mai 2024 la distribution gratuite de végétaux à la population, une initiative
qui a attiré plus de 1 236 citoyen.ne.s et quelque 45 groupes. À Lachine, ce sont
98 citoyen.ne.s qui ont pu verdir leur foyer avec la distribution de 2 000 plantes
en juillet 2024. Nous avons poursuivi notre mission de sensibilisation en
organisant des activités d’identification et d’arrachage d’herbe à poux, tout en
offrant de l’information sur l’impact de cette mauvaise herbe sur la santé
humaine. Parallèlement, un parcours rallye à travers le corridor écologique du
Sud-Ouest a été organisé en septembre 2024 pour mettre en valeur les plantes
indigènes et les relations écosystémiques. Ce parcours a d’ailleurs été adapté
pour permettre la participation des enfants et ainsi les sensibiliser à la nature dès
le plus jeune âge. Pour permettre la mise en pratique de ces activités éducatives,
nous avons soutenu l'implication citoyenne pour le verdissement urbain en
gérant le programme d'adoption de carrés d'arbres de l'arrondissement du Sud-
Ouest. Dans le cadre de ce programme, nous avons organisé trois plantations
communautaires de carrés d'arbres, une action qui a sensibilisé la population sur
leur potentiel dans l’accroissement de la biodiversité en ville. Lachine n’étant pas
en reste, une nouvelle plate-bande pour pollinisateurs y a vu le jour. 

NATURE EN VILLE

VILLE ET NATURE : UN LIEN À TISSER

Nos activités liées à la nature en ville visent à rapprocher les citoyen.ne.s
vivant en milieu urbain de la nature environnante pour augmenter leur
qualité de vie et les sensibiliser aux enjeux environnementaux.

VILLE DE DEMAIN17



Je voulais vous remercier d’avoir organisé l’activité
d’aménagement d’un carré d’arbres pour la
biodiversité. Le lendemain de l’activité, par hasard, j’ai
eu le plaisir de revoir quelques jeunes participantes
de la veille à une autre activité, où j'ai pu échanger
avec elles et apprendre qu’il existait une maison des
jeunes dans le quartier. Merci d’avoir favorisé, sans le
savoir, une rencontre intergénérationnelle, en plus de
votre mission de verdissement du quartier ! 

- Participante à l’aménagement du carré d’arbre sur
la rue D’Arcy-McGee, dans le Sud-Ouest

LORS DE 9 ATELIERS DE SENSIBILISATION À LA NATURE EN VILLE
180 PARTICIPANT.E.S

426 CARRÉS D’ARBRE ADOPTÉS
PAR LA POPULATION DE L’ARRONDISSEMENT DU SUD-OUEST

EN CHIFFRES

342 FLEURS INDIGÈNES PLANTÉES
SUR LE TERRITOIRE DE LACHINE ET DU SUD-OUEST

AVEC L’AIDE 94 BÉNÉVOLES
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En 2024-2025, le GRAME a poursuivi sa
collaboration avec de nombreux partenaires
municipaux, corporatifs et institutionnels
afin d’accroître la canopée de l’ouest de l’Île. 

À la suite d’une seconde année de
plantation d’arbres en emprises publiques à
Dollard-des-Ormeaux, le GRAME a pu tirer
profit de son expérience et fournir à la
municipalité des recommandations réalistes
et concrètes pour lui permettre d’atteindre
ses objectifs de verdissement. 

PROJETS DE VERDISSEMENT SUR MESURE 
ET EN EMPRISES PUBLIQUES

DES COLLABORATIONS
FRUCTUEUSES POUR DES VILLES
PLUS VERTES

Les projets de verdissement sur mesure et en emprises municipales
permettent au GRAME d’offrir aux municipalités et organisations des
aménagements répondant spécifiquement à leurs aspirations.

Nous avons également réalisé une vaste plantation d’arbres en collaboration
avec la Ville de Vaudreuil-Dorion, laquelle a augmenté sa canopée, renforcé sa
biodiversité et sensibilisé ses citoyen.ne.s à l’importance du verdissement urbain. 

Finalement, la dernière année a vu la naissance de notre première Forêt
Collective, un havre de fraîcheur et de quiétude pour la faune, la flore et la
communauté environnante aux abords du canal de Lachine. 
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PLANTATION DE 1 450 ARBRES
POUR REBOISER DES TERRAINS DE LA VILLE DE 

VAUDREUIL-DORION

576 ADRESSES VISITÉES
À DOLLARD-DES-ORMEAUX

QUI ONT PERMIS DE PLANTER 105 ARBRES
EN EMPRISE MUNICIPALE

EN CHIFFRES

100 BÉNÉVOLES
ONT PARTICIPÉ À LA CRÉATION DE LA FORÊT COLLECTIVE,
COMPOSÉE DE 50 ARBRES, 40 ARBUSTES ET 150 VIVACES

DÉCOUVREZ LA FORÊT
COLLECTIVE!
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Depuis 2022, le GRAME a participé à la création et au renforcement de
plusieurs petites forêts urbaines sur le territoire de Vaudreuil-Dorion, avec
la plantation de près de 3 700 arbres, en plus de mettre à profit de façon
efficace son expertise dans l’organisation d’événements de plantations
communautaires.

- Louis Fradette, Chef de division - Entretien / espaces verts / aires
récréatives, Service des Travaux Publics, Ville de Vaudreuil-Dorion

La qualité de la communication, la rigueur des suivis et la flexibilité
démontrée par l’équipe du GRAME en font un partenaire fiable et engagé.
Leur approche collaborative, axée sur les besoins spécifiques de la
municipalité et de ses résident.e.s, a grandement facilité l’atteinte de nos
objectifs de développement durable et de bonification de notre canopée.

- Louis-Philippe Gauthier, Inspecteur en horticulture/arboriculture -
Service des travaux publics, Municipalité de Dollard-des-Ormeaux

Pour cette forêt, j’espère qu’elle aura un bel avenir. J’espère que tous les
arbres seront encore là dans 100 ans. Je veux que les familles viennent ici
et aient un espace sécuritaire pour se détendre, que ce soit un lieu de
rapprochement, que les enfants jouent ici.

- Evelyne Bismuth, Instigatrice du projet et étudiante de secondaire 5 au
Lower Canada College
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FAVORISER
L’EMPOWERMENT ET
LA RÉSILIENCE
DES COMMUNAUTÉS
VULNÉRABLES

Alors que les communautés vulnérables sont
les plus affectées par les changements

climatiques, il est important de travailler avec
elles afin de renforcer leur capacité 

d’agir directement sur leurs milieux de vie.



UN ESPACE CITOYEN AU CŒUR DE LA
TRANSITION

LE COIN TOURNANT

Au cours de l’année, notre comité citoyen a
franchi plusieurs étapes marquantes. Les
premières rencontres ont abouti à la tenue
d’un kiosque promotionnel et à la création d’un
sondage visant à mieux cerner les attentes et
les besoins des habitant.e.s. Par ailleurs, la
deuxième exposition artistique de l’espace a
bénéficié d'une visibilité appréciable dans le
journal local Nouvelles d’Ici, renforçant ainsi
son ancrage dans la communauté.

EN CHIFFRES

3 EXPOSITIONS

2 ACTIVITÉS DE MÉDIATION CULTURELLE

7 LOCATIONS DE L’ESPACE

Le Coin Tournant est un espace citoyen mobilisateur et inclusif qui catalyse
la coopération, les rencontres et l’empowerment des Lachinois.es. Lieu de
réflexion et d’action, le Coin Tournant vise à renforcer la résilience aux
changements climatiques, combattre l’écoanxiété et favoriser la transition
socio-écologique à Lachine. En démocratisant l'accès à des outils et à un
réseau d’échanges, le projet favorise concrètement une gouvernance
inclusive et participative essentielle à une transition juste et équitable.

METTANT EN LUMIÈRE DES ARTISTES LOCAUX

AU COURS DE LA PÉRIODE 2024-2025

RÉSILIENCE DES COMMUNAUTÉS VULNÉRABLES23



Le bon
mouv’

Durant l’année 2024-2025, nous avons développé une stratégie pour
accompagner les ménages dans l’adoption de modes de transport alternatifs à
l’auto, de même qu’une formule d’ateliers-conférences sur les options de
transport disponibles à Lachine (qui sont nombreuses, contrairement à la
croyance populaire!). Nous avons par ailleurs sécurisé du financement significatif
qui nous permettra de poursuivre le projet et de déployer d’autres volets
essentiels à cette vision de transformation de la mobilité dans les quartiers non
desservis par le métro. Parmi les réussites marquantes de cette année, on
retrouve la nomination du projet comme finaliste au Gala des Prix Guy-
Chartrand de Trajectoire Québec ainsi qu'au Prix Leaders en mobilité durable de
MOVIA. 

MOTEUR DE CHANGEMENT POUR UNE
MOBILITÉ DURABLE

LE BON MOUV’

Le Bon Mouv’ est un programme de sensibilisation et d'accompagnement en
mobilité durable multifacette destiné principalement aux citoyen.ne.s, aux
promoteurs immobiliers et aux instances publiques. Celui-ci vise notamment
l’adoption d’habitudes de mobilité durable par les citoyen.ne.s en leur faisant
découvrir des modes de transport alternatifs à l’auto-solo. Globalement, le
Bon Mouv’ cherche à agir tant sur le plan individuel que collectif et
urbanistique.
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UNE CAMPAGNE DE COMMUNICATION DÉPLOYÉE
À L’HIVER ET AU PRINTEMPS

160 PERSONNES SENSIBILISÉES
GRÂCE À LA TENUE DE 5 ATELIERS ET 2 KIOSQUES D’INFORMATION

EN CHIFFRES

UN PROGRAMME INNOVANT
D’ACCOMPAGNEMENT DES MÉNAGES

POUR FAVORISER LA MOBILITÉ DURABLE

Au début, je n'ai pas immédiatement
remarqué de changement significatif dans
mon budget quotidien après avoir vendu ma
voiture. Mais avec le temps, j'ai réalisé que je
pouvais faire beaucoup plus de voyages et
d’escapades. Vendre mon auto m’a permis
de libérer une partie de mon budget pour
plus de plaisir et de découvertes ! 

- Micheline, participante à l'atelier du 8
octobre 2024
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DES LIVRES À DÉVORER, UNE PLANÈTE À
ADORER

LECTEURS EN HERBE

En 2024-2025, Lecteurs en herbe a renforcé significativement les compétences
langagières et la conscience écologique des enfants, tout en impliquant
activement leurs familles et en soutenant l’égalité des chances dans les milieux
défavorisés. L'année a été marquée par un jalon important, soit l’entrée du
programme dans des écoles primaires :  ce sont 370 enfants à travers 8 écoles de
Lachine, du Sud-Ouest et de Saint-Laurent qui ont profité de ces ateliers. De plus,
Lecteurs en herbe a pu promouvoir son programme lors de cinq kiosques
scolaires ainsi que de nombreuses activités ouvertes au public, notamment 16
portes ouvertes (dont le Festiv’ELE, festival de la littérature jeunesse), six ateliers
dans des parcs urbains et bibliothèques, ainsi que huit ateliers dédiés aux
familles. 

Grâce à notre collaboration de longue date avec JAME, nos ateliers bénéficient
d’un processus d’amélioration en continu, bonifiant sans cesse notre contenu et
ses valeurs éducatives. 

Le programme Lecteurs en herbe encourage
l’amour de la lecture et de la nature chez les tout-
petits, favorisant leur développement global et
contribuant à former une génération responsable
et connectée à son environnement.

Ce qui nous a le plus marqués dans ce programme, c’est
d'abord le choix adapté des lectures pour les enfants. La
quantité d'informations donnée et le niveau de vocabulaire
qu'ils acquièrent sont remarquables. La manière captivante
dont l’information est transmise rend l'apprentissage amusant
et engageant.

- Fatima Zahra Mourghi, Coordinatrice pédagogique, Garderie
Santa Casa, 26 mars 2025
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Les activités du programme sont magnifiques
et très instructives. Elles permettent aux
enfants d'apprendre concrètement le respect
de l'environnement, comme l'utilisation
responsable de l’eau, de l’électricité, et le
recyclage. Les enfants adorent ces activités et
sont toujours heureux d'y participer.

- Myriam Maïga, Éducatrice, Les amis de
Cathy, 25 mars 2025

ONT PARTICIPÉ AUX ACTIVITÉS PORTES OUVERTES
174 ENFANTS ET 115 ADULTES

749 ENFANTS ONT SUIVI LE PROGRAMME
PENDANT 8 À 12 MOIS 

(ÉCOLES, GARDERIES, CPE, MILIEUX DE GARDE)

EN CHIFFRES

2 ATELIERS CLÉS EN MAIN ONT ÉTÉ DÉVELOPPÉS
POUR PERMETTRE AUX ÉDUCATRICES ET ÉDUCATEURS

D’INTÉGRER LECTEURS EN HERBE DANS LEURS ACTIVITÉS
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UNIR ET VERDIR POUR 
DES ESPACES URBAINS RÉSILIENTS

PROJET VIVRE

En 2024-2025, le projet VIVRE a permis de réaliser plusieurs initiatives
marquantes ayant un impact concret sur la qualité de vie de la population locale.
À Dollard-des-Ormeaux, un projet participatif à l'école Sunshine Academy a
permis la création d'un îlot de fraîcheur par une importante déminéralisation des
espaces extérieurs. Juste à côté, à l'école Springdale Elementary, une
intervention participative axée sur l’implantation d’espaces verts à vocation
éducative a permis de répondre à deux enjeux majeurs : l'insécurité alimentaire
et les îlots de chaleur. De plus, des partenariats ont été établis avec des
acteur.ice.s clés à Pointe-Saint-Charles afin d’y renforcer la résilience climatique
et améliorer directement le cadre de vie des habitant.e.s du quartier. Dans une
démarche « bottom-up », une assemblée publique a permis de présenter le
projet à la population locale et d’identifier des sites de verdissement potentiels.
Les interventions résultant des consultations seront réalisées en 2025 et 2026.

Le projet VIVRE transforme les milieux de
vie afin d'améliorer la santé et le bien-être
des populations urbaines vulnérables, en les
impliquant directement dans chaque étape
des interventions environnementales.

J’aime aider l’environnement donc
cela me fait me sentir bien. Je
pense que c’est très amusant de
planter et je pense que tout le
monde devrait le faire.

- Étudiante bénévole de 5e année
à Sunshine Academy, 17 juin 2024
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Springdale est chanceuse de disposer d'un
espace extérieur aussi merveilleux. L'ajout
d'une salle de classe en plein air, d'un
potager, d'arbres et de jardins de fleurs a
permis d'étendre les salles de classe au-delà
de leurs quatre murs. Nous sommes ravis de
ce nouvel espace.

- Alexandra Desbiens-Leighton, directrice
de Springdale Elementary, 13 juin 2024

229 VÉGÉTAUX PLANTÉS
DONT 109 VIVACES, 84 ARBUSTES ET 36 ARBRES

177 M² D’ASPHALTE RETIRÉS
ET REMPLACÉS PAR DES VÉGÉTAUX 

EN CHIFFRES

287 BÉNÉVOLES
ENGAGÉ.E.S ACTIVEMENT DANS CES PROJETS
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ENCOURAGER L’AUTONOMIE ALIMENTAIRE
DES COMMUNAUTÉS

JARDINS COLLECTIFS ET INITIATIVES EN
AGRICULTURE URBAINE

La dernière année a été particulièrement fructueuse pour nos activités
d’agriculture urbaine! La Cité de Dorval nous a confié la création de son premier
jardin collectif, lequel a permis à quelque 47 familles de s’initier au jardinage et
de bénéficier de fruits et légumes frais. Lachine et le Sud-Ouest n’ont pas été en
reste : nous y avons organisé 37 ateliers et activités portant sur l’agriculture
urbaine, destinés à des écoles et des groupes citoyens, qui ont permis à plus de
340 individus de développer leurs connaissances et leurs compétences en
jardinage. 

À Lachine, nous avons eu la chance d’accompagner trois jardins collectifs, deux
potagers urbains et un verger urbain. Un de ces potagers urbains a d’ailleurs été
créé en 2024 en collaboration avec le Club des personnes handicapées du lac
Saint-Louis. Cela, combiné à une collaboration plus étroite avec les acteur.rice.s
lachinoisi.es en sécurité alimentaire, comme La P’tite Maison de Saint-Pierre et le
Groupe de travail en sécurité alimentaire de Lachine (GTSAL), nous permet de
décupler notre impact sur la sensibilisation à une alimentation saine et locale. 

Le GRAME et ses Éco-quartiers animent des activités et des ateliers sur
l’agriculture urbaine auprès des citoyen.ne.s du Sud-Ouest, de Lachine et de
Dorval. Ces activités ont pour objectif d’inculquer des notions de jardinage,
de permettre de cultiver des aliments frais et biologiques et finalement,
d’encourager l’autonomie alimentaire de la population locale.

J’aime aider l’environnement donc
cela me fait me sentir bien. Je
pense que c’est très amusant de
planter et je pense que tout le
monde devrait le faire.

- Étudiante bénévole de 5e année
à Sunshine Academy, 17 juin 2024

Le jardin m’a permis d’être moins isolée. J’ai appris beaucoup : faire des
semis, m’occuper des tomates, ramasser les récoltes, faire des sachets
pour les graines ramassées. J’ai aussi appris à faire des recettes,
comme du pesto et du ketchup. Cette expérience m’a aussi permis de
devenir plus créative, de travailler en équipe et d’être plus active
physiquement. Cela a fait du bien de travailler, de rire ensemble à une
bonne blague et de voir des enfants côtoyer des personnes âgées.

- Jocelyne Giroux, Bénévole au Triangle fleuri
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L’été dernier, nous avons eu le plaisir de nous joindre au jardin du
Triangle fleuri. Nous avons initialement participé à une corvée de
nettoyage et ça se voulait une leçon de vie pour mes deux enfants de
4 et 9 ans. Je voulais leur inculquer les valeurs d’altruisme et de don
de soi en les emmenant régulièrement faire du bénévolat au jardin.
Semaine après semaine, nous avons fréquenté le jardin et avons mis
l’épaule, si petite soit-elle, à la roue. Beau temps, mauvais temps, nous
avons désherbé, labouré, semé, cultivé. Rapidement, je me suis rendu
compte que notre participation au jardin était loin d’être un don de soi
: mes enfants et moi en avons retiré beaucoup plus que nous avons
donné. Nous avons gagné de nouvelles connaissances, un nouveau
milieu de vie, un sentiment d’appartenance renoué avec notre
quartier, mais surtout de nouvelles amitiés. Nous avons souvent
évoqué le Jardin cet hiver et avons vraiment hâte à sa réouverture
dans quelques mois! 

- Mélanie, Maya et Max, Bénévoles au jardin du Triangle fleuri

28 BACS DE JARDINAGE PRIS EN CHARGE
PAR L’ÉCO-QUARTIER SUD-OUEST

PERMETTANT À LA POPULATION D’ACCÉDER À DES PRODUITS
FRAIS EN LIBRE-SERVICE

164 SÉANCES
DE JARDINAGE ORGANISÉES ET ANIMÉES SUR NOS

TROIS TERRITOIRES COUVERTS, QUI ONT RASSEMBLÉ
421 PERSONNES ET FAMILLES

EN CHIFFRES

1 057 KG DE FRUITS ET LÉGUMES RÉCOLTÉS
DANS LES JARDINS COLLECTIFS DE LACHINE ET DE DORVAL
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Le GRAME et ses activités m'apaisent.
Le jardin sur le Toit vert est une
véritable oasis au cœur de mon
quotidien bien rempli. Retrouver la
nature tout en restant proche de chez
nous, c'est un privilège précieux. Rien
de mieux que de mettre ses mains dans
la terre et de faire de belles rencontres.
Je ne m'en passerais plus! 

- Tania Herbert, Bénévole du Toit vert
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FACILITER LE PASSAGE
À L’ACTION
DES CITOYEN.NE.S ET
DES ORGANISATIONS

Alors que la population, les entreprises et les
instances publiques se mobilisent,

le GRAME agit comme partenaire de choix
pour les aider à passer des paroles aux gestes.



DÉFI FLEURI

Durant l'année 2024-2025, le Défi Fleuri a activement favorisé la biodiversité
indigène en milieu urbain. Le projet a débuté en force avec une vente populaire
de plantes indigènes, permettant à de nombreux citoyen.ne.s d’accéder
facilement à des espèces végétales locales favorables aux pollinisateurs. Deux
remises de prix festives ont marqué l'année : un cocktail convivial à Lachine,
célébrant l'implication locale, et un rallye éducatif à travers le corridor écologique
du Sud-Ouest, sensibilisant les participant.e.s aux liens essentiels entre la
biodiversité et les écosystèmes urbains. Afin d’amplifier davantage l’impact
écologique du projet, nous avons intégré au Défi Fleuri le programme d'adoption
de carrés d'arbres dans le Sud-Ouest.

Le succès du Défi Fleuri a été récompensé lors du Gala du CRE, soulignant ainsi
son impact positif sur l'environnement et la mobilisation citoyenne.

Super initiative. Personnellement, en
plus des bienfaits personnels
(esthétisme, activité de jardinage,
fraîcheur), c'est gratifiant de voir que
garder du terrain jardinable est
reconnu et utile à la biodiversité.

- Participant.e anonyme au sondage
du Défi Fleuri, 30 septembre 2024

SEMER LA BIODIVERSITÉ, 
RÉCOLTER L'ENGAGEMENT CITOYEN

Le Défi Fleuri engage les citoyen.ne.s à
participer à une compétition
bienveillante ayant pour objectif la
création d’espaces favorables aux
pollinisateurs indigènes.

Crédit : Elias Touil
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C'est une très belle initiative. C'est en faisant la promotion du
fleurissement et par l'exemple qu'on donne dans son voisinage qu'on
incite les autres à emboîter le mouvement. Je peux en témoigner sur
ma rue. Nous avons un impact et notre environnement rend les gens
un peu plus heureux et ils nous imitent. 

- Joël Martin, participant du Défi Fleuri, 14 août 2024

450 NOUVELLES PLANTES POUR POLLINISATEURS
INTRODUITES

45 JARDINS PARTICIPANTS

EN CHIFFRES

13 ACTIVITÉS ORGANISÉES
DANS LE CADRE DU DÉFI FLEURI AVEC PLUS DE 500

PARTICIPANT.E.S

Crédit : Julie Lapalme
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NETTOYER LES BASSINS VERSANTS MAIS
AUSSI VERDIR!

ALLÔ RUISSEAUX ET LES AMIS DU
RUISSEAU BOUCHARD

Durant la dernière année du projet Allô Ruisseaux et la première année du projet
Les Amis du ruisseau Bouchard, nous avons réalisé différentes interventions
concrètes sur le terrain : trois opérations de nettoyage, cinq activités de
plantation de végétaux et six ateliers et kiosques de sensibilisation avec des
partenaires clés tels que le Zoo Écomuseum. Parmi celles-ci, quatre ont été
réalisées en mode cohésion d’équipe avec des entreprises dans les bassins
versants des ruisseaux de l’Ouest de l’île, qui furent un grand succès. Ces projets
s’appuient sur une combinaison d’activités de sensibilisation et d’intervention
pour favoriser le passage à l’action et l'engagement des collectivités envers la
santé des ruisseaux de l’Ouest de l’île, notamment le ruisseau Bouchard.

Le projet Allô Ruisseaux et le projet Les
ami.e.s du ruisseau Bouchard proposent
des gestes concrets pour améliorer la
santé des cours d’eau dans l’Ouest de
l’île de Montréal.
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274 VÉGÉTAUX PLANTÉS
DONT 108 ARBRES

443 KG DE DÉCHETS RETIRÉS

EN CHIFFRES

289 PARTICIPANT.E.S
AUX ACTIVITÉS DU PROJET
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DES VILLES VERTES ET VIVANTES
ENSEMBLE ON VERDIT

Ensemble on verdit favorise l’action environnementale des municipalités en
offrant un service de plantation d’arbres clé en main. Pour cette édition, le
GRAME a piloté la campagne avec l'organisme de plantation CANOPÉE sur le
territoire de la Ville de Laval. Ce partenariat a permis de planter 250 arbres dans
des îlots de chaleur. Notre campagne se démarque en permettant non
seulement d'augmenter la canopée, mais aussi de la maintenir, en assurant sa
diversification. Des 1 143 arbres plantés, 611 ont servi à remplacer des arbres
abattus. Les nouveaux arbres ont été soigneusement sélectionnés pour favoriser
des essences diversifiées, indigènes et à déploiements variés. Nous sommes
fier.ère.s de voir que plusieurs municipalités demeurent de précieux partenaires,
année après année, depuis la création de cette campagne. 

Par la plantation d’arbres sur les terrains
résidentiels, Ensemble on verdit vise à engager la
communauté dans le maintien et l’augmentation
du couvert végétal, pour créer des villes plus saines
et résilientes face aux changements climatiques.

Très bonne communication et
suivi. Rien à redire. J'ai reçu
une lettre de la Ville puis suivi
les démarches pas à pas et
tout a très bien fonctionné.
Très satisfait de mon érable
rouge devant la maison. MERCI

- Résident.e de Laval
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 1 143 ARBRES ONT ÉTÉ PLANTÉS 

9 MUNICIPALITÉS ET UN ARRONDISSEMENT

EN CHIFFRES

66 ESSENCES D’ARBRES DIFFÉRENTES
ONT ÉTÉ PLANTÉES 

ONT PARTICIPÉ À ENSEMBLE ON VERDIT
(7 RENOUVELLEMENTS ET 2 NOUVELLES PARTICIPATIONS)

Mon mari et moi sommes âgés et
jusqu’à aujourd’hui, nous avions
toujours dû nous occuper de la
plantation. Ce fût un vrai plaisir d’avoir
l’aide de jeunes personnes avec des
bras forts pour faire le travail. Merci!

(traduit de l’anglais au français)

- Résident.e de Baie-d’Urfé 
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DES VILLES PLUS VERTES,
UN ARBRE À LA FOIS

UN ARBRE POUR MON QUARTIER

Grâce à la campagne Un arbre pour mon quartier (UAPMQ) initiée par le
Regroupement des éco-quartiers et la Soverdi, le GRAME et ses partenaires ont
planté plus de 3 500 arbres sur l’île de Montréal et dans les villes participantes. Ce
succès a été possible grâce à la participation active des citoyen.ne.s, à
l'implication des municipalités et au travail d'organismes porteurs comme le
GRAME. Avec plus de 5 municipalités et deux arrondissements engagés avec le
GRAME, Un arbre pour mon quartier continue d’avoir un impact concret et
durable sur le verdissement des milieux résidentiels.

Un arbre pour mon quartier augmente
la canopée urbaine un arbre à la fois,
en aidant les résident·e.s à verdir leurs
quartiers à faible coût. 

 DONT 157 ARBRES PLANTÉS

515 ARBRES DISTRIBUÉS

EN CHIFFRES

178 FRUITIERS, 229 FEUILLUS, 46 CONIFÈRES ET 62
ARBRES EXCEPTIONNELS

PARMI CES ARBRES, ON RETROUVAIT :

PAR LE GRAME

PAR LES ÉQUIPES DU GRAME 
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En 2024, la campagne Un arbre pour mon quartier a rencontré
un immense succès, mobilisant ainsi les citoyen.ne.s dans une
initiative collective afin de rendre la Ville de Montréal plus «
verte » et ce, grâce au travail et à la collaboration des
organismes mandataires du Programme des éco-quartiers. Ce
projet a non seulement embelli les quartiers, mais a également
renforcé le sentiment d’appartenance à la communauté et la
prise de conscience environnementale des Montréalais.e.s.

- Maëlle Beurier, Chargée de projet UAPMQ du
Regroupement des éco-quartiers

Qu’est-ce qu’un arbre exceptionnel?

Ce sont les arbres qui ont des caractéristiques qui les distinguent des
essences régulières. Par exemple, un arbre dont la taille le distingue
des autres membres de son espèce ou encore un arbre qui a un âge
plus avancé que les autres membres de son espèce présents sur le
territoire. On peut également inclure dans cette catégorie les arbres
avec un déploiement particulier, une essence rare ou encore qui sont
capables de pousser dans des environnements inhabituels.
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QUAND LES ARBRES PRENNENT RACINE,
C’EST TOUTE LA VILLE QUI RESPIRE!

ICI, ON VERDIT!

Durant l’année 2024-2025, les projets ICI, on verdit! ont permis de renforcer la
canopée urbaine, d'améliorer la gestion des eaux pluviales, d'augmenter la
qualité de l’air, et d'apporter fraîcheur et biodiversité dans les quartiers
industriels. Parmi nos réalisations notables, notons des plantations participatives
à Smardt, NAV Canada, RONA, St. Thomas High School et AMD Medicom, qui ont
mobilisé activement les employé.e.s lors d'activités de cohésion d’équipe (team
building). Deux ateliers éducatifs avec le programme Allô Ruisseau ont
également été organisés, sensibilisant les participant.e.s à la santé des cours
d’eau locaux, avec une plantation participative au bord du ruisseau Denis.

Le programme ICI, on verdit! vise à accompagner
les industries, commerces et institutions (ICI) de
l’Ouest-de-l’Île de Montréal dans leur transition
écologique, en leur offrant des projets de
verdissement clé en main et à coûts réduits grâce
à des partenariats stratégiques avec des
acteur.ice.s dans les sphères municipales,
provinciales et privées.

Pour célébrer la Journée de la Terre 2024, nous avons réalisé un
partenariat avec le GRAME pour planter des arbres sur notre site à
Pointe-Claire. Nos équipes gardent un souvenir mémorable de cette
journée grâce à l'organisation exceptionnelle du GRAME. 

- Sarah Schoeniger, Directrice Distribution et Amélioration continue,
AMD Medicom, 6 mars 2025
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 144 EMPLOYÉ.E.S

18 PROJETS

EN CHIFFRES

DE VERDISSEMENT EN ICI RÉALISÉS DANS PLUS DE 9
MUNICIPALITÉS

DE 6 ENTREPRISES ET INSTITUTIONS ONT PARTICIPÉ AUX
PLANTATIONS

DONT 314 ARBRES, 91 ARBUSTES ET 98 VIVACES

 13 ÉCOLES ACCOMPAGNÉES,
IMPLIQUANT PLUS DE 70 ÉLÈVES DANS LES ACTIVITÉS DE

PLANTATION

Les élèves ont vraiment apprécié l'expérience et sont ravi.e.s de voir les
nouveaux arbres embellir notre école. Merci également pour les conseils
pratiques et pour le suivi concernant l'entretien et l'arrosage des arbres. 

- Christine Donald, Directrice, Sherbrooke Academy Junior, 20
novembre 2024

503 VÉGÉTAUX PLANTÉS
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PATROUILLES VERTES ET BLEUES

SENSIBILISER, RAPPROCHER,
TRANSFORMER

En 2024, les patrouilles ont sensibilisé un large public aux enjeux de l’eau, de la
biodiversité, du recyclage et de l’alimentation durable. Leur présence lors
d’événements publics, comme les P’tits marchés de Lachine, a permis d’aborder
les habitudes de consommation. Les animations au camp de jour de Lachine ont
suscité un grand enthousiasme auprès des enfants, qui ont pu découvrir les
cycles de l’eau ou le rôle des arbres en ville. Du côté du Sud-Ouest, une carte de
dépistage innovante a été créée pour identifier les secteurs touchés par l’herbe à
poux dans tout l’arrondissement, un outil précieux pour la lutte contre cette
plante allergène.

Pour la seconde année, des patrouilles vertes ont également sillonné la Cité de
Dorval pour informer la population à la bonne gestion des matières résiduelles, à
l’entretien écologique de leur pelouse, et sur les diverses subventions
environnementales offertes par le Cité de Dorval.

Le projet des Patrouilles vertes et bleues vise à rejoindre un maximum de
résident.e.s à Lachine et dans le Sud-Ouest pour leur transmettre des
messages concrets sur les enjeux écologiques et les gestes à poser pour
protéger leur environnement.
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EN CHIFFRES AU SUD-OUEST 

2 851 PERSONNES SENSIBILISÉES
PAR LA PATROUILLE BLEUE

 1 275 PERSONNES SENSIBILISÉES
PAR LA PATROUILLE VERTE

 2 082 SECTEURS D’HERBE À POUX IDENTIFIÉS

1 553 PERSONNES SENSIBILISÉES,
DONT 840 SUR LES ENJEUX DE L’EAU ET 330 SUR LES ARBRES EN

VILLE

4 JOURNÉES D’ANIMATION DANS LES CAMPS DE JOUR,
REJOIGNANT 235 ENFANTS

9 KIOSQUES
SUR DIVERS SUJETS ENVIRONNEMENTAUX

EN CHIFFRES À LACHINE 
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EN CHIFFRES À DORVAL

5000 PERSONNES SENSIBILISÉES
PAR LA PATROUILLE VERTE 

6 KIOSQUES
SUR DIVERS SUJETS ENVIRONNEMENTAUX



POUR DES COLLECTIVITÉS ENGAGÉES
À RÉDUIRE LEUR DÉCHETS

POINTS DE DÉPÔT

J’accumule très peu de déchets
chez moi depuis que je fais de la
récupération, du compostage et
que je visite le point de dépôt. Ça
me donne une occasion aussi de
faire une marche dans Lachine pour
m’y rendre, ce qui me garde en
forme et de bonne humeur!

- Usagère du point de dépôt de
l’Éco-quartier Lachine

Nos deux Éco-quartiers offrent des points de dépôt accessibles aux citoyen.ne.s
de leur territoire. Les points de dépôt permettent de détourner des sites
d’enfouissement des matières recyclables non acceptées dans la collecte
municipale et d’augmenter les connaissances de la population sur la bonne
gestion des matières résiduelles. Étant encore nouvellement mandataire de
l’éco-quartier Sud-Ouest, le point de dépôt est une bonne façon de se faire
connaître et de promouvoir les services de l’Éco-quartier auprès des citoyen.ne.s.
Celui de Lachine démontre bien l’intérêt de ce type de service avec en moyenne  
sept visites par jour. Nos points de dépôt favorisent une prise de conscience sur
le recyclage municipal et ses limites tout en permettant aux citoyen.ne.s de
poser un geste concret pour l’environnement.

Les points de dépôt offrent un moyen accessible pour détourner les matières
difficiles à recycler chez soi.
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836 KG DE BATTERIES

35 TONNES DE DÉCHETS ÉLECTRONIQUES 

EN CHIFFRES

786 KG DE PLASTIQUE 6 (POLYSTYRÈNE)

8,8 KG D’ATTACHES DE PAIN EN PLASTIQUE

76 BALISES DE PROTECTION HIVERNALES
DISTRIBUÉES POUR LES ADOPTIONS DE CARRÉS D’ARBRES
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RÉDUIRE, RÉUTILISER, VALORISER : DES
ATELIERS QUI FAVORISENT LES BONNES
HABITUDES

ATELIERS DE COUTURE ET 
ATELIERS ZÉRO DÉCHET

Les principes de sensibilisation et de revalorisation des déchets sont restés au
cœur des activités de nos deux Éco-quartiers en 2024-2025. Ces ateliers
contribuent à l’expansion des pratiques écoresponsables, en offrant aux
citoyen.ne.s des outils pour mieux gérer leurs déchets et prolonger la durée de
vie des objets.

Nous avons été particulièrement actifs dans les écoles, en offrant, dans le Sud-
Ouest et à Lachine, 19 ateliers qui ont permis de sensibiliser près de 160 élèves au
tri des déchets, mais aussi au principe du 3RVE. Ces ateliers leur ont aussi donné
l’occasion de mettre en pratique les connaissances nouvellement acquises par
des projets de bricolage et de fabrication de produits maison. L’Éco-quartier Sud-
Ouest a également poursuivi sa programmation d’ateliers écolos dans les
bibliothèques, en offrant 12 ateliers variés qui ont rassemblé 105 participant.e.s. 

La réparation a aussi été un thème important de la dernière année, et il a été
traité dans trois événements de réparation d’objets, de vêtements et de vélos,
qui ont fait appel à l’expertise de 20 bénévoles et attiré plus d’une quarantaine
de participant.e.s. 

Nous encourageons et outillons la population à adopter des comportements
durables et responsables en matière de consommation, de la réduction des
déchets à la réutilisation de matières existantes, en passant par la
réparation d’objets!
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38 OBJETS, VÊTEMENTS ET VÉLOS

EN CHIFFRES

58 COUTURIÈRES BÉNÉVOLES
ONT PARTICIPÉ AUX 10 ATELIERS DE COUTURE

DE L’ÉCO-QUARTIER LACHINE

QUI ONT EU DROIT À UNE SECONDE VIE GRÂCE À NOS
ÉVÉNEMENTS DE RÉPARATION

Quelques nouveautés ont également vu le jour durant la dernière année, avec
un « Troc tes trucs », qui a permis à plus d’une vingtaine de personnes
d’échanger des objets, démontrant ainsi qu’on peut faire de la nouveauté sans
consommer! Finalement, l’Éco-quartier Lachine a bonifié son offre d’ateliers de
couture, avec un tout nouveau volet, dédié à la confection de sacoches de vélos à
partir de vieilles bannières de vinyle. Ce genre d’ateliers génère ainsi un double
impact, soit la revalorisation de matières destinées aux ordures et la réduction
d’achats d’articles neufs, tout en permettant à nos participant.e.s d’acquérir des
compétences en couture.

J'ai beaucoup aimé l'atelier et
l'accueil chaleureux des deux
responsables. Merci pour les
idées et le temps passé à
bricoler avec ma presque ado
en ce beau dimanche! :)

- Participante à l’atelier Noël
écologique du Sud-Ouest,
novembre 2024

49RAPPORT ANNUEL 2024-2025



DES DÉCHETS MIEUX GÉRÉS, UN MILIEU DE
VIE PLUS PROPRE!

RECYCLO-PROPRE

Grâce aux différentes actions menées dans le cadre du projet Recyclo-Propre au
cours de l'année 2024, nous avons observé une augmentation du taux de
participation au recyclage ainsi qu'une baisse du taux de contamination des
bacs de résidus alimentaires par la présence de déchets non alimentaires. De
plus, nous avons constaté une augmentation de la propreté, à la fois lors des
jours de collecte et entre les collectes. La sensibilisation des locataires et le suivi
régulier ont eu un impact positif sur leur comportement vis-à-vis de la propreté
de leur environnement. Il est important aussi de souligner l’impact considérable
des aménagements paysagers sur la propreté générale des habitations. Nous
réitérons notre engagement pour garder le même rythme durant l’année 2025.

Dans le but de favoriser la propreté dans nos communautés, nous mettons
en place des initiatives qui sensibilisent la population à la gestion des
déchets et les encouragent à passer à l’action. Parmi ces projets, on compte
les opérations de nettoyage, évidemment, mais aussi le projet Recyclo-
Propre, mis en place dans le but de trouver et d’appliquer des solutions aux
problématiques liées à la gestion des matières résiduelles (GMR) dans
certaines habitations à loyer modique (HLM) du Sud-Ouest. Ce projet vise
entre autres à encourager la réduction des déchets, à améliorer la qualité de
vie des locataires et la propreté des lieux en favorisant un sentiment
d’appartenance et, finalement, à mieux sensibiliser les résident.e.s aux
enjeux environnementaux.

Vos visites ont porté fruit! C'est la première fois
depuis longtemps que je ne vois aucun sac de
vidanges ouvert laissant échapper au vent le
contenu. Même chose de mon balcon arrière, je ne
vois aucun détritus sur la rue. Il faudra continuer
les efforts pour que les mauvaises habitudes ne
reviennent pas! 

- Anita Aubert, Résidente, OMHM
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446 PERSONNES

EN CHIFFRES

50 ACTIONS VISANT LA SENSIBILISATION
ONT ÉTÉ RÉALISÉES, PAR EXEMPLE DES CORVÉES DE NETTOYAGE,

DES RENCONTRES INDIVIDUELLES AVEC LES RÉSIDENT.E.S, ET
L’IMPLANTATION DE BACS DE RECYCLAGE COLLECTIF

 ONT ÉTÉ REJOINTES À TRAVERS 12 HABITATIONS DU SUD-OUEST

154 OBSERVATIONS ET SUIVIS
ONT ÉTÉ RÉALISÉS POUR ÉVALUER L’IMPACT ET LE TAUX

DE RÉUSSITE DU PROJET

DES DÉCHETS MIEUX GÉRÉS, UN MILIEU DE
VIE PLUS PROPRE!

OPÉRATIONS DE NETTOYAGE

Durant la dernière année, nous avons organisé
plusieurs opérations de nettoyage à travers
nos territoires pour aider la population et les
organisations à passer à l’action. Deux corvées
publiques ont été organisées pour le Jour de
la Terre et le World Clean Up Day, chacune
visant deux sites en simultané, à Lachine et
dans le Sud-Ouest.

EN CHIFFRES
150 ÉLÈVES DU SECONDAIRE

SONT VENUS PRÊTER MAIN FORTE AUX OPÉRATIONS DE NETTOYAGE

PLUS DE 250 PARTICIPANT.E.S
LORS DES OPÉRATIONS DE NETTOYAGE PUBLIQUES

De son côté, l’Éco-quartier Sud-Ouest a aussi offert quatre corvées de grande
envergure impliquant la Marine canadienne, des écoles, ainsi que Parcs Canada
et Salesforce Canada. Le prêt de matériel de nettoyage a finalement soutenu 40
corvées citoyennes sur nos deux territoires.
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POUR UNE HYGIÈNE ZÉRO DÉCHET

Le projet Vers une hygiène zéro déchet vise à promouvoir un changement
radical des habitudes de consommation en hygiène personnelle au Québec.
Il accompagne les municipalités dans la création et l'amélioration de
programmes de subvention destinés à faciliter l'achat de produits d’hygiène
personnelle durables, comme les produits menstruels, ceux pour
l’incontinence et les couches pour bébés, tout en développant une stratégie
de communication efficace pour lever les réticences envers ces options
réutilisables.

VERS UN QUOTIDIEN PLUS
DURABLE

En 2024-2025, le projet a permis une réduction significative de la consommation
de produits d'hygiène jetables en remboursant plusieurs milliers de citoyen.ne.s
participant.e.s via STAR, une plateforme développée sur mesure par le GRAME
pour le traitement de demandes de subvention. D’ailleurs, un outil d’évaluation a
également été développé par le GRAME et révisé par un économiste externe,
pour quantifier les bénéfices environnementaux, économiques et sociaux des
programmes de subvention. Cet outil est une avancée majeure pour les
municipalités participantes, car il permet une solide justification budgétaire de
ces programmes.

Cette même année, un premier programme élargi de subventions pour divers
produits et services écologiques a été lancé en partenariat avec la RITMR de la
Gaspésie. Ces produits incluent notamment les bidets, les emballages
réutilisables et la réparation d’électroménagers. Par ailleurs, le projet a offert un
service-conseil approfondi à 40 municipalités québécoises (incluant certaines
MRC et Régies), structurant ou révisant des programmes de subvention
municipaux afin de maximiser leur impact environnemental.
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PLUS DE 3 000 DEMANDES

EN CHIFFRES

ENVIRON 66 TONNES
DE COUCHES ET PRODUITS D’HYGIÈNE JETABLES DÉTOURNÉES DE

L'ENFOUISSEMENT

DE SUBVENTIONS REÇUES

15 RAPPORTS
DE SERVICE-CONSEIL ENVOYÉS AUX REPRÉSENTANT.E.S DE 40

MUNICIPALITÉS QUÉBÉCOISES

PLUS DE 190 000 $ REMBOURSÉS
 AUX CITOYEN.NE.S PARTICIPANT.E.S GRÂCE À LA PLATEFORME

STAR

PLUS DE 413 305 $ INVESTIS 
DANS L'ÉCONOMIE CANADIENNE, GRÂCE À UNE BONIFICATION

DU REMBOURSEMENT OFFERTE POUR LES ACHATS FAITS
LOCALEMENT
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DERRIÈRE 
L’IMPACT

Derrière toutes les actions du GRAME se tiennent

une équipe et un conseil d'administration
dévoués ainsi que tout un réseau qui

partagent sa mission.



ADMINISTRATION ET GOUVERNANCE

Au GRAME, nous pensons qu’en créant des conditions d’emploi optimales,
nous favorisons l’épanouissement d’une équipe qui permet de faire de réels
changements pour notre environnement. 

Les résultats d’un travail d’équipe entre le comité Bien-être et le comité de
Vérification 

Pour une deuxième année, notre comité Bien-être, formé d’employé.e.s du
GRAME qui ne siègent pas sur le comité de gestion, a mené un vaste sondage
auprès des employé.e.s pour mieux cerner leur bien-être au travail. Les résultats
ont en partie servi à orienter la révision de certaines de nos conditions de travail,
un mandat réalisé avec les membres de notre CA impliqué.e.s dans notre comité
de vérification. Entre autres, quelques postes saisonniers sont devenus des
postes annuels, le salaire minimum au GRAME est désormais de 20 $ par heure
et la cotisation au régime de retraite est passée de 4 % à 6 % (3 % employeur et 3
% employé.e). Nous pensons que nos employé.e.s qui se dévouent avec passion
et assiduité à la cause environnementale méritent des conditions de travail à la
hauteur de leur engagement. 

Accompagnement pour la croissance stratégique

De janvier à décembre 2024, l’équipe de gestion du GRAME a pris part au
parcours Novaré de l’École des entrepreneurs du Québec, qui vise à
accompagner les organisations dans la gestion de leur croissance. Ainsi, l’équipe
a pu recevoir une formation sur différentes notions de gestion, améliorer ses
pratiques de travail collaboratif, développer son réseau de contacts et surtout,
plancher sur les ingrédients d’une bonne santé financière pour l’organisme. La
croissance du GRAME est une excellente nouvelle qui apporte tout de même son
lot de défis; l’équipe est maintenant mieux préparée que jamais à jongler avec
cette belle situation.

LES CONDITIONS GAGNANTES
POUR UNE ÉQUIPE PASSIONNÉE
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Deux nouvelles directions s’ajoutent à l’organigramme

Dans la dernière année, nous avons fait évoluer le poste de coordination
administrative en un rôle de direction, reconnaissant ainsi la portée stratégique
de ce rôle dans un contexte de croissance soutenue. À ce titre, nous avons
accueilli Joëlle-Marie Poirier, CRHA, dans ce nouveau poste. De la même
manière, le poste de coordination des communications s’est transformé en
direction des communications et de la philanthropie, pour unir nos messages à
notre mission d’engagement. Cette direction est assurée par Sandrine Tessier.
Ces ajustements à notre organigramme illustrent le chemin parcouru par le
GRAME et répondent à l’élan de ses ambitions grandissantes.

Adoption d’une politique Équité, diversité et inclusion (EDI)

À l’heure où les principes d’EDI sont mis à mal par de grands joueurs un peu
partout dans le monde, le GRAME a voulu confirmer son engagement vis-à-vis
de ces valeurs et les enchâsser d’autant plus dans l’ensemble de ses pratiques. 

Découvrez notre politique EDI →
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CAMPAGNE DES 35 ANS DU GRAME

Pour la troisième année consécutive, nous avons transformé le traditionnel Mardi
Je Donne en Mardi Je Donne Vert, une journée dédiée spécifiquement au
soutien des initiatives environnementales. 

En tout, la campagne des 35 ans aura mobilisé 93 donateurs et donatrices, ainsi
que 4 généreuses organisations, permettant au GRAME de frôler son objectif
final en atteignant la somme de 74 380 $. Ces fonds nous sont précieux et nous
permettent d’investir autant dans notre structure que dans notre mission.

La campagne s’est conclue avec un événement festif, où une soixantaine de
partenaires et ami.e.s. de longue date se sont rassemblés pour célébrer le
chemin parcouru au cours des trois dernières décennies. 

Un remerciement tout particulier à Fonds de solidarité FTQ, PME MTL Ouest-de-
l’Île, Énergir et Tricycle Marketing pour leur précieux soutien. 

Nous continuons de nous engager quotidiennement à bâtir des collectivités
résilientes dans des environnements sains et durables, avec la ferme conviction
qu’un avenir plus vert est à notre portée. La vague de soutien dont nous avons
bénéficié au cours de la dernière année souligne l’importance de notre
mission de protection et d’adaptation, nous rapprochant ainsi davantage de
son succès!

UN OBJECTIF AMBITIEUX POUR
UNE CAUSE VERT(E)UEUSE
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35 ans du

En 2024, le GRAME a lancé une campagne de financement spéciale à
l’occasion de son 35ᵉ anniversaire. Pour marquer l’impact que nous avons
sur notre communauté depuis plus de trois décennies, notre campagne s'est
dotée d'un objectif qui reflète l’ambition et l’envergure de nos projets : 
75 000 $.



#mardijedonnevert
35 ans du
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COMMUNICATIONS

Au GRAME, nous œuvrons à mettre en valeur nos initiatives, mais aussi leur
impact concret dans notre communauté. Portés par l’optimisme et la rigueur
scientifique qui nous caractérisent, nous cherchons chaque jour à partager nos
avancées et recommandations, de façon accessible et mobilisatrice, en inspirant
tant les organisations que les individus à participer à notre mission. 

Chaque prise de parole, contenu éducatif et partenariat vient souligner une
présence publique et médiatique, une présence qui renforce la notoriété du
GRAME comme un acteur environnemental de premier plan. Au-delà de l’action,
nous souhaitons semer l’inspiration pour que citoyen.ne.s, organismes et
institutions avancent avec nous vers un avenir plus durable.

UN RAYONNEMENT À LA HAUTEUR
DE NOS ASPIRATIONS

5 057  abonné.e.s sur la page Facebook du GRAME
958 abonné.e.s sur la page Facebook de l’Éco-quartier Lachine
3 935 abonné.e.s sur la page Facebook de l’Éco-quartier Sud-Ouest
3 102 abonné.e.s sur LinkedIn 
951 abonné.e.s sur Instagram

RÉSEAUX SOCIAUX

au 31 mars 2025

Plus de 22 000 visiteur.euse.s 
Plus de 90 000 vues de nos pages

SITE WEB

sur notre site Web, en 2024-2025

1 538 abonné.e.s à notre infolettre 
867 abonné.e.s aux infolettres de nos éco-quartiers

INFOLETTRE
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ON PARLE DE NOUS
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ACTIVITÉ
NBRE DE

PARTICIPANT.E.S
HEURES MOYENNES

PAR PARTICIPANT.E.S
HEURES 
TOTALES

Éco-quartier 
Sud-Ouest

517 3 1 551

Éco-quartier Lachine 835 3 2 505

Agriculture urbaine à
Lachine et Dorval

270 2,5 675

VIVRE 287 1 287

Forêt collective 100 2 200

Teambuilding 406 2,5 1 015

35 ans du GRAME 13 4 52

TOTAL 2 428 6 285

Notre mission, enracinée dans les collectivités, prend tout son sens lorsque l’on
observe les fruits de votre engagement. Votre dévouement envers
l’environnement se traduit de manière aussi généreuse qu’inspirante! Si l’on
évaluait vos efforts en équivalent monétaire au salaire minimum, leur valeur
atteindrait près de 100 000 $. À nos yeux, votre implication va bien au-delà des
chiffres : elle donne à notre travail tout son sens et renforce la portée de nos
actions. C’est en poursuivant sur cette lancée que nous bâtirons, ensemble, des
collectivités résilientes dans un environnement sain et durable.

Nous tenons également à remercier chaleureusement Silvia Rizeanu pour sa
contribution à la révision de ce rapport annuel!

AGIR EN COLLECTIVITÉ, UNE VOIE VERS
L’EMPOWERMENT

L’IMPLICATION DE NOTRE COMMUNAUTÉ

DERRIÈRE L’IMPACT61



62RAPPORT ANNUEL 2024-2025



UN SOUTIEN ESSENTIEL

PARTENARIATS PHILANTROPIQUES

Merci aux député.e.s, entreprises, fondations et organismes publics suivants pour
leurs contributions à nos activités!

Députés : Enrico Ciccone, Marquette
Guillaume Cliche-Rivard, Saint-Henri - Sainte-Anne

DERRIÈRE L’IMPACT63



Merci à toutes les municipalités avec lesquelles nous travaillons pour leur
contribution pour un meilleur environnement!
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TRAVAILLER EN CONCERTATION 

PARTENARIATS COMMUNAUTAIRES

La collaboration fait partie des valeurs phares du GRAME. En nous alliant
avec divers partenaires, nous partageons notre expertise, mais apprenons
par la même occasion des acteurs locaux ainsi que de leurs initiatives. C'est
en travaillant ensemble, que nos efforts pour un meilleur environnement
auront une portée plus étendue et des impacts d’autant plus significatifs.

Voici quelques-unes des organisations dont le GRAME est membre :
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LE GRAME TRAVAILLE EN PARTENARIAT AVEC :LE GRAME TRAVAILLE EN PARTENARIAT AVEC :
Action-Gardien;
Assemblée nationale du Québec;
Bénévoles Canada;
Bibliothèque de Cartierville;
Bibliothèque de L'Île-Bizard;
Bibliothèques de Lachine;
Bibliothèque du boisé;
Canopée;
Carrefour jeunesse emploi de l’Ouest de
l’île;
Carrefour jeunesse emploi de Lachine;
CDEC Lasalle-Lachine;
Centre multi-ressources de Lachine;
Centre d’écologie urbaine;
Chambre de commerce de Montréal
Centre Sud Ouest;
Coalition Climat Montréal;
Coalition de la Petite Bourgogne;
Comité d’actions en sécurité urbaine de
l’arrondissement de Lachine;
Comité de vie de quartier Duff-Court;
Commission scolaire Lester B. Pearson;
Concertation Montréal;
Concertation Ville-Émard-Cote-Saint-Paul;
Coop Carbone;
Conseil régionale de l’environnement de
Montréal;
Cultiver Montréal;
Direction des bibliothèques de Montréal;
Éditions Multimondes;
Espace pour la vie;
Famille Sainte-Anne;
Festival de la littérature jeunesse de
Montréal;

Fondation Delaviste;
Fondation Ruisseau Bouchard;
Fonds de Recherche du Quebec;
Groupe de travail en sécurité alimentaire
de Lachine;
Groupe MACH;
Groupe uni des éducateurs-naturalistes et
professionnels en environnement;
Imagine Lachine-Est;
Ivéo;
J'apprends Avec Mon Enfant;
La P’tite Maison St-Pierre;
Marmott Énergies;
Mobilisation Environnement Ahuntsic-
Cartierville;
Musée de Lachine;
Office municipal d’habitation de Montréal;
Pépinière Jasmin;
Polliflora;
Propulsion Québec;
Quartier intégré résilient;
Regroupement de Lachine;
Regroupement des organismes
environnementaux en énergie;
Réseau Québécois des groupes écologistes;
Services Prime;
Solidarité Saint-Henri;
Solon Collectif;
Soverdi;
Trajectoire Québec;
Transition Énergétique Québec;
Université de Sherbrooke;
Zoo Écomusée.

66RAPPORT ANNUEL 2024-2025



Abderrahman Bounit - Chargé de projet Recyclo-propre
Aicha Barry - Chargée de projet en gestion des matières résiduelles
Albani Bertrand Lajeunesse - Responsable des végétaux
Alexia Pelletier - Responsable des végétaux
Andréanne Beauchemin-Nadeau - Chargée de projets en verdissement
Angie Paola Macias Lozano - Chargée des opérations, Éco-quartier Lachine
Antoine Haslé - Chef d'équipe de plantation
Beatrice Reid - Chargée de projets en agriculture urbaine et biodiversité
Beau Boyd - Employée de plantation
Benjamin Mathely - Employé de plantation
Carel Nader - Chargée de projets en verdissement ICI
Carla Carolina Ramos - Chargée de projets en consommation responsable
Charles Frenette-Cyr - Agent en environnement
Dominique Fréchette - Coordonnateur en éducation relative à l'environnement
Éléonore Escobar - Chargée de projets sénior en biodiversité urbaine et biodiversité
Éliane Ricard - Employée de plantation et aide horticole
Élise Gagnon-Lalonde - Chargée de projets senior en verdissement
Élise Legaré-Hains - Coordonnatrice des activités de verdissement
Elitsa Toncheva - Adjointe administrative
Élodie Kulesza - Animatrice en éducation relative à l'environnement
Franceline Mathieu - Responsable recherche du financement public
Freddy Georges - Chargé de projets, Recyclo-Propre
Femke Bergsma - Coordonnatrice de l’Éco-quartier Lachine
Guillaume Lussier - Chargé de projets en verdissement ICI

CONSEIL D'ADMINISTRATIONCONSEIL D'ADMINISTRATION  

Juste Rajaonson, président
Julien-Pierre Lacombe, vice-président
Seynabou Ba, trésorière
Paul Bourque, secrétaire
Meriem Ben Khayat, administratrice

PERSONNEL 2024-2025PERSONNEL 2024-2025

Direction générale : Catherine Houbart

NOTRE ÉQUIPE,
NOTRE FORCE

William Coquet, administrateur
Claire de Bailliencourt, administratrice
Laurence Houde-Roy, administratrice
Ginette St-Louis, administratrice
Cédric Vincent, administrateur siège « Relève »
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Heidi Coupal - Animatrice en éducation relative à l'environnement 
Hugo Lanscotte - Chargé de projets en verdissement, volet public
Jennifer Alexandra Gil Corado - Employée de plantation
Jeremy Adam Barbosa - Agent de projets en verdissement, volet public
Joëlle-Marie Poirier - Directrice administrative
Julien Michaud - Agent de communications
Katie Kennedy - Employée de plantation
Kimberly Lévesque - Employée de plantation
Laura Taghon - Animatrice en éducation relative à l'environnement, employée de plantation
Léna Niccolaï - Chargée de projets zéro déchet
Lia Chiasson - Directrice des programmes environnementaux
Louis Quintal - Agent de verdissement, volet résidentiel
Marie Huet - Chargée de projets en mobilité durable
Marie Pirlet - Chargée de projets en verdissement résidentiel
Marie-Paul Rouleau - Animatrice en éducation relative à l'environnement
Massiouane Hamadache - Agent de projets, Éco-quartier Lachine
Maxine Bouchard-Verdi - Chargée des opérations, Éco-quartier Lachine
Meghan Lafond - Chargé des opérations de verdissement
Narjisse El Gharouch - Agente de communications
Penelope Pretty - Agente de communications
Philippe Vézina - Chargé de projets en agriculture urbaine et biodiversité, Dorval
Quentin Albouy - Employé de plantation
Rémi Gagnon - Coordonnateur de l’Éco-quartier Sud-Ouest
Robert Liveanu - Chargé des opérations de verdissement
Romain Colliac - Responsable des végétaux et agent en environnement
Sacha Michel - Chargée de projets senior en verdissement résidentiel
Samuel Katz - Agent en gestion des matières résiduelles
Sandrine Tessier - Directrice des communications et de la philanthropie
Sandrine Ivy Ngando Lobe - Chargée de projets en gestion des matières résiduelles 
Sébastien Lafrenière - Agent en mobilité durable
Shani Lebel - Chargée de projets en communications
Sonia Duoc - Chargée de projets en éducation relative à l'environnement
Tomas Cazenave - Coordination du développement philanthropique
Yasin Halaïmia - Employé de plantation
Zackary Morneau-Leblanc - Animateur en éducation relative à l'environnement

STAGIAIRESSTAGIAIRES

Fannie Joly-Emond - Stagiaire, agente en mobilité durable
Frédérique Faucher - Stagiaire, agente en communications
Julie Lapalme - Stagiaire, agente en agriculture urbaine, Jardin Dixie
Rosalie Langevin-Boucher - Stagiaire, agente de vulgarisation
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Merci d’être à nos côtés !

grame.org

POUR BÂTIR UN 
MEILLEUR ENVIRONNEMENT

Soutenez le




